
Однородные члены, связанные 
сочинительными союзами, и пунктуация при 

них



Сочинительные союзы

Соединительн
ые Разделительны

е

Противительные
Одиночные:

и
да (=и)
Повторяющиеся:

ни…  ни
Двойные:

не только…  но и…
как… так и…

Одиночные:

или (иль)
либо

Повторяющиеся:

то… то
не то… не то

Одиночные союзы:
а
но

да (=но)
зато

однако



Ученье без уменья не польза, а беда.

Противительный одиночный союз



Нигде не было видно ни воды, ни 
деревьев.

Соединительный повторяющийся 
союз



Она не только работала, но и училась.

Соединительный двойной союз

первая 
часть

вторая 
часть



Пунктуация при однородных членах, связанных 
сочинительными союзами

Запята
я

Не 
ставится

Ставится



1. Перед противительными союзами

О, а 
О

О, но О

О, зато 
О

Он приедет не сегодня, а 
завтра.

Он был глупым, зато 
красивым.

На улице было тепло, но 
свежо.



2. Перед повторяющимися союзами

и О, и 
О

ни О, ни О 

В голосе было и восхищение, и благодарность.

В голосе не было ни восхищения, ни 
благодарности.

Примечание



3. Перед второй частью двойных союзов

не только О, но и 
О

На улице было не только тепло, но 
свежо.



4. Перед союзом да и (имеет добавочное 
значение)

О, да и 
О
Он хорошо рисовал, да и чертил неплохо.

Он хорошо рисовал, да ещё и чертил 
неплохо.

Он слушал, слушал да 
и заснул.



Не ставится
1. Перед одиночными союзамиО и О

О либо 
О

Часовой дошёл до угла и повернул 
обратно.

Цветы лучше собирать утром либо вечером.



2. Во фразеологизмах

Мальчик проснулся ни свет ни 
заря.



Для справки:

Он то плачет, то смеется.

Запятая разделяет

Союз соединяет, 
связывает







Примечани
е

   Если однородных членов предложения более 
двух, а союз повторяется перед каждым из них, 
кроме первого, то запятая ставится между 
всеми однородными членами: 

А вокруг были дым, и бой, и смерть. 

О, и О, и 
О


